

## SIN PRETEXTO

Es verdaderamente extraña la insistencia de los conservadores de todas las ramas en descargar las culpas de lo ocurrido en Cuba y en Filipinas sobre el partido liberal.

Tanto el Sr. Silvela, como el duque de Tetuan, han coincidido en este punto, para incurrir en injusticias, de que por fortuna no participa ninguna persona imparcial.

Tanto más han sorprendido estas acusaciones, cuanto que no tienen siquiera la explicación de ser formuladas para defenderse de cargos más o menos apasionados.

Tan circunspecta y tan elevada ha sido la conducta del Sr. Sagasta en este punto, que así en el Congreso como en el Senado, no solo defendió a los liberales de las censuras que consideraba desmedidas, sino que estendió esta defensa al Sr. Cánovas, mereciendo, por cierto, en la Alta Cámara expresivas muestras de consideración y de aplauso de los mismos conservadores.

De modo que el duque de Tetuan y el Sr. Silvela han atacado al Sr. Sagasta y al partido liberal caprichosamente, sin que puedan alegar que lo han hecho en proporcionada defensa, porque es notorio a todos, y ellos no pueden ignorar, cómo se ha producido el Sr. Sagasta respecto a la memoria y a la política del Sr. Cánovas.

Pero si solo se trata de actos de injusticia y de pasión contrarios a las relaciones de los partidos gobernantes, pasaríamos por alto el incidente. La mayor gravedad estriba en que además de ser una injusticia la que cometieron los conservadores, realizan una política peligrosa, porque viendo los republicanos que unos a otros se acusan con tanta saña, en punto tan trascendental, liberales y conservadores, sacarán la consecuencia de que el origen del mal está en el régimen, como ya lo ha indicado el señor Salmerón.

Principalmente este peligro nos ha movido a escribir las líneas precedentes; aunque no será caprichoso repetir que sin motivo ni pretexto, el Sr. Silvela y el duque de Tetuan han formulado contra el Sr. Sagasta acusaciones desprovistas de medida y de justicia.

## EVACUACION DE CUBA Y PUERTO-RICO

Las noticias de Cuba que a la repatriación se refieren, no hacen variar en nada la lentitud con que la comisión mixta lleva los trabajos, lentitud que obedece al considerable número de soldados que han de regresar a la Península, y a las varias cuestiones de derecho planteadas.

El Gobierno español desea, sin embargo, que la repatriación se lleve a efecto con la mayor rapidez posible, entre otras razones, por los enormes sacrificios pecuniarios que viene realizando el Tesoro para sostener en Cuba un ejército tan numeroso.

En cuanto a Puerto-Rico, las noticias que recibí ayer el Gobierno, participan estar casi ultimados los trabajos para la repatriación, que comenzará dentro de pocos días.

Los comisionados españoles y los yankees han llegado a un acuerdo, respecto al indiscutible derecho de España a conservar la propiedad de toda la riqueza móvil perteneciente al Estado, incluso todo el material de guerra.

Discútese ahora únicamente si la artillería colocada últimamente en los fuertes para la defensa de la isla, ha de considerarse como material fijo de fortificación o como material móvil, para los efectos de determinar si pertenece a España o a los Estados-Unidos, que anexionan la Antilla.

Pero sobre esto presúmese que se llegará fácilmente a un acuerdo.

## El general Pareja

Ha zarpado de Cuba el vapor en el cual regresa a la Península el general Pareja. En el mismo vapor se han embarcado varias familias españolas que no quieren continuar en la gran Antilla.

## Salida de Puerto-Rico

San Juan 21.—En el vapor «Chateau Lafitte», que zarpó ayer de este puerto, se embarcaron 400 españoles que van a la Península.

Hoy ha marchado con igual rumbo el «San Francisco» llevando 800.

Ya han sido evacuadas las poblaciones de Aibonito, Barros y Barranquitas. El sábado lo serán las de Guamarí y Cayez.

## REGRESO DE LOS MARINOS

### Otros pasajeros

En el «Ciudad de Roma» han llegado también los tenientes de cazadores D. Luis Giner y D. Juan González Vazquez, hechos prisioneros en el «Argonauta», y ocho soldados que cayeron prisioneros también en dicho buque.

Además vienen 13 soldados del batallón de Simancas que fueron sorprendidos en Guantánamo. Estos confirman las noticias referentes al mal trato que recibieron de los yankees, y dicen que desde el 23 de Abril en que fueron hechos prisioneros, no se les permitió comunicar con sus familias, de las cuales no tienen noticia alguna.

Otros seis oficiales apresados en el «Argonauta» pasaron desde los Estados Unidos a la Habana.

## Lo que dicen Cervera y Eulate.

En cuanto desembarcaron los marinos, intentaron los periodistas y corresponsales obtener de ellos algunas declaraciones sobre el viaje y destrucción de la escuadra.

—De los hechos pasados—dijo el almirante—y de los juicios míos sobre ellos, no pienso decir nada hasta que comparezca ante el Consejo de guerra.

Hasta entonces es inútil que nadie me pregunte nada, porque nada diré.

Los yankees me han tratado muy bien; pero no es cierto que me hayan dado ningún banquete.

Es cierto—añadió—que celebré algunas «entrevistas» con periodistas yankees; pero en ellas no dije más que lo que digo ahora. Mi reserva con ellos fue absoluta.

El general Warleta entregó al Sr. Cervera un mensaje diciéndole que saludaba a los héroes de Santiago de Cuba, y que la marina estima aquella derrota como una nueva página de gloria para su historia.

El general Cervera le contestó que tenía la firme convicción de que todos cumplirán con su deber.

—Tenemos—añadió—nuestras conciencias tranquilas; pero las naciones se engrandecen en las victorias, no en las derrotas, por gloriosas que sean.

En España—dijo por último—se ha vivido en la ficción, y es necesario vivir en la verdad. Los barcos españoles no han sido destruidos por el combate, sino por el incendio.

Los periodistas interrogaron también al Sr. Eulate, pero éste se excusó contestándoles:

«Mi honor y seriedad me impiden hacer declaraciones de ninguna especie hasta que hablé ante el Consejo Supremo de Guerra. Igual conducta seguí durante mi estancia en los Estados-Unidos, negándome a celebrar «entrevistas» con nadie. Seguiré callado hasta entonces, siendo, por tanto, inútil que los periodistas traten de hacerme hablar.»

## Salida de Cervera

En el tren-correo salió ayer para Madrid el almirante Cervera, siendo despedido en la estación por numerosa concurrencia.

Al partir el tren se dieron vivas al almirante y a la marina española.

El Sr. Cervera contestó con vivas al Rey y a Santander.

## Telegrama de Cervera

Santander 21.—Al ministro de Marina: Anoche fondeamos después de un viaje feliz.

En todos reuimos 1.687 personas. Los enfermos mucho mejor y muy disminuido su número.

Saludo respetuosamente al Gobierno.—Cervera.

## Haberes de los marinos.—La marinería

Al desembarcar reciben parte de sus haberes los jefes, oficiales y marineros de la destruida escuadra, cuyas pagas remitió hace días a aquella capital el ministerio de Marina.

También dicho centro ha enviado a Santander toda clase de ropas para los sargentos, cabos y marinería.

El general Cervera ha dispuesto, de acuerdo con el ministro de Marina, que salgan para los respectivos departamentos de que proceden, todos los sargentos, cabos, marineros y soldados de infantería de marina.

Al mando de cada una de las tres secciones así formadas, irán un teniente, un alférez de navío y dos guardias marinas.

## En Bilbao

Bilbao 21.—Procede de Santander acaba de llegar a esta población D. Victor Concas, el cual trae el brazo derecho en castro.

Mañana marchará para Barcelona. También han llegado el general Paredes y los Sres. D. Lorenzo Milá, teniente del «Colón»; Gerardo Sobrini, alférez del «Vizcaya»; José Amanibia, alférez del «Colón» y hijo del secretario de esta Diputación. El Sr. Chacon llegará mañana.

## DECLARACIONES del Sr. Pi y Margall

Sigue «El Liberal» publicando declaraciones de hombres importantes, sobre la guerra. Hoy le toca el turno al Sr. Pi y Margall, y hé aquí los párrafos más importantes de sus declaraciones:

«Mis ideas son bien conocidas. Desde el principio de la guerra aconsejé que se diera a Cuba la autonomía; no la autonomía tal como la han entendido los conservadores y los liberales, sino la autonomía tal como la ha definido siempre el partido federal. Cuando la vi otorgada por los liberales, la calificué de insuficiente y tardía, y manifesté que se le debía haber ofrecido a los insurrectos como condición de paz. Luego que la vi rechazada, y a los Estados-Uni-

dos felicitados a intervenir en la cuestión, encarecí la necesidad y la urgencia de negociar con los rebeldes sobre la base de la independencia. Si no la concederamos—decía—perderemos la isla, sin que nos quede relación alguna de amistad con los cubanos. Por medio de la negociación podríamos, de seguro, obtener un tratado de comercio ventajoso para la Península, y el indispensable deslinde de deudas entre el Tesoro de la colonia y el de la Metrópoli.

Aun después del «ultimatum» de Mac-Kinley estaba porque se negociase la paz con los insurrectos; entendía que solo por este medio cabía evitar un rompimiento con los Estados Unidos. No se quiso seguir esta con tucta; se provocó, por el contrario, la guerra, dando las dimensiones a Woodford antes de haberse recibido oficialmente el «ultimatum». Pudo esperarse a que nos lo comunicaran oficialmente, y proponer el arbitraje, invocando el precedente de haber Cleveland obligado a Inglaterra a aceptarlo en la cuestión de Venezuela.

Vino la guerra, y apenas supe el desastre de Cavite, publiqué, bajo mi firma, un artículo, en que dije que era preciso poner término a la guerra a costa de cualquier sacrificio. El Gobierno adoptó esta conducta después de la derrota de la escuadra de Cervera en las aguas de Santiago. De todo corazón lo aplaudí, sintiendo solo que no se hubiera ofrecido mayor resistencia a la cesión de Puerto-Rico, cesión que no entra en la tradicional política de nuestros vencedores.»

«Menos mal si en vista de todos estos desastres supiésemos regenerar la Península, rompiendo con insostenibles tradiciones y abriendo a la política nuevos horizontes y nuevos rumbos. Desgraciadamente, no veo en ninguno de los hombres que se ofrecen a salvarnos nada que indique tan provechosa mudanza. Hablan todos de descentralizar, pero sin que ninguno defina hasta dónde ha de llegar la acción del Estado y empezar la de la provincia. Hay en muchas provincias un espíritu regionalista que casi raya en la independencia, y esos salvadores nada intentan que pueda aquietar los ánimos y reforzar los vínculos entre el Estado y las regiones. Conviene declararlas todas autónomas, a fin de evitar todo rompimiento; y conviene hacerlo pronto, para que la reforma no venga tardíamente como en Cuba.»

«Esos salvadores, lo mismo Polavieja que Silvela, no proponen como medio de regeneración, sino que infiltramos el espíritu teórico en las instituciones, y salgamos del aislamiento internacional en que vivimos. Capaces serán, a lo que veo, de creer que con el fin de curar los males de la guerra conviene que terciemos en las que pueden sobrevenir entre las demás naciones de Europa. Querer corregir el mal con el mal, no es verdaderamente insensato?»

«Nosotros no vivimos aislados, como infundadamente se dice. Estamos en relaciones de amistad y de comercio con todos los pueblos cultos de la tierra, y tenemos con las principales naciones numerosas tratados que amparan nuestros intereses. Cabe decir que vivimos aislados por no formar parte ni de la Doble ni de la Triple Alianza? Nuestra posición geográfica nos permite una neutralidad ventajosísima, y sería locura que la rompiéramos en favor de Francia y Rusia, ó en favor de Italia, Alemania y Austria. Toda alianza nos obligaría a mayores gastos militares, y haría pesan ya sobre nuestro empobrecido Tesoro.»

## FILIPINAS

### Los prisioneros

El Gobierno español sigue gestionando la libertad de los prisioneros que se encuentran en Cavite. Hasta ahora, el gobierno de Washington ha ofrecido entregar a los españoles hechos prisioneros por los yankees; pero nada ofrece respecto a los que tiene en su poder Aguinaldo, que pasan de 2.000, entre militares y funcionarios civiles, con sus respectivas familias.

### Aclaración

Se ha recibido ayer un cablegrama del general Rios pidiendo aclaración a otro que se le dirigió ayer por el ministerio de la Guerra aprobando cuanto ha hecho, y el cual ha llegado a su poder indescifrable.

## La Asamblea de Malolos.

Telegrafan de Manila que en la Asamblea que los rebeldes celebran actualmente en Malolos, acordaron el sábado último rechazar una proposición respecto a un pre-torador hispano-americano y excluir en absoluto toda intervención española.

Hay tres partidos en la Asamblea: uno es partidario de la completa anexión a los Estados-Unidos; otro defiende la independencia absoluta, y el tercero opta por un convenio intermedio.

Los anexionistas, que son la mayoría, desean que se establezca un gobierno autonómico.

Entre los delegados de la Asamblea filipina de Malolos figuran varios españoles, según aseguran los corresponsales de la prensa inglesa.

Dentro de pocos días terminarán sus trabajos los delegados insurrectos.

## Declaraciones de Aguinaldo

El corresponsal de la «Agencia Reuters», en Filipinas, ha celebrado una entrevista en Malolos con el cabecilla Aguinaldo.

El «dictador» está muy poco dispuesto a comprometerse ante los indígenas, telegrafía el corresponsal.

«La mayoría de los filipinos—dijo Aguinaldo—han luchado por su libertad hace muchos años, verdaderamente siglos, y ahora creo que la han obtenido.

La única forma de gobierno que puede comprender es la absoluta independencia. Dijo que no había oído nada respecto al protectorado malayo, y añadió: «No necesitamos protección, porque los filipinos somos capaces de luchar contra cualquier ejército.»

«Si los americanos quisieran abandonar la isla—dijo Aguinaldo—la asamblea nacional decidirá nuestra política», la cual,

sin embargo, se negó a dar a conocer por adelantado.

## COMENTARIOS a las opiniones atribuidas al almirante Sampson

El periódico inglés «Army and Navy Gazette», comentando las opiniones atribuidas a Sampson en la «entrevista» publicada por el «Commercial Advertiser», dice lo siguiente:

«Es siempre difícil averiguar qué es lo que hay de cierto en «entrevistas» de un periódico americano, y en la del almirante Sampson que publicó el «Commercial Advertiser» no hay nada que pueda creerse.»

Se atribuye al almirante Sampson la especie de que si el almirante Colomb ha dicho que de la guerra actual no se derivan nuevas enseñanzas en materia de arquitectura y estrategia naval, «no sabía de lo que estaba hablando, porque la guerra ha enseñado muchas cosas». Como en el resto de la «entrevista» el almirante Sampson no nos dice cuáles sean esas novedades que la guerra ha enseñado, se comprenderá que alguna razón tenemos para dudar de la exactitud de la «entrevista».

El almirante piensa que las batallas de Santiago y Cavite han probado la necesidad de que los buques de guerra sean incombustibles; esa es una lección que se nos ha dado diferentes veces antes de esas batallas, por más que exista la probabilidad de que nuestro país no aprenda hasta que contemple incendiado un buque de guerra británico.

El almirante Sampson agrega que no está dispuesto a oír que digan respecto a los torpederos las cosas que se decían antes de la guerra; pero admite que éstos no se han sometido realmente a una prueba perfecta. Esto depende de la función que se les encomienda. Es cierto que el almirante no intentó forzar con sus torpederos la entrada del puerto de Santiago, pero los japoneses lo hicieron en Wei-Hai-Wei y probaron lo que con ellos podía conseguirse.

Mientras menos se hable del uso que de los torpederos han hecho ahora las dos partes combatientes, será mejor.

Tampoco podemos admitir como nuevas enseñanzas que «los grandes cañones serán siempre necesarios» y que «los buques deben usar la pólvora sin humo», por todo lo cual creemos, como arriba decimos, que lo probable es que el autor de la «entrevista» haya desfigurado los juicios del almirante.»

## REPATRIACION DE SOLDADOS

### En la Coruña

#### Llegada del vapor «Jover»

Coruña 21.—A las seis de la tarde ancló en este puerto el vapor «Jover», de la Compañía del mismo nombre.

Procede de la Habana y ha hecho la travesía en catorce días.

En el viaje no ha ocurrido a bordo novedad alguna, y la salud durante la travesía ha sido excelente.

Conduce 276 pasajeros, de los que 79 deben quedar aquí.

De los enfermos se ha hecho cargo la Sanidad militar, que los ha trasladado al hospital Militar.

Estos mismos vienen en buen estado, con relación a los que traían las otras expediciones.

Entre los pasajeros que quedan aquí figuran el coronel de caballería D. Fernando Aubrian, los tenientes del mismo cuerpo D. José Villamide Salinzo y D. José Hidalgo Fluxa, los oficiales de Administración Militar D. Ramon Ruiz y D. Modesto Cuadrado y el médico mayor D. Andrés Zardaya Garós.

Estos saldrán en el tren-correo de mañana con dirección a esa corte.

El buque zarpará en las primeras horas de la mañana con rumbo a Santander y Barcelona.

Todos los soldados vienen gratuitamente y han sido atendidos con esmero en la travesía.

#### Trenes hospitalarios

Coruña 21.—En el tren-correo de esta tarde han salido 40 soldados enfermos y en el mixto de mañana saldrán 350 más.

Estos proceden de la expedición del «San Ignacio».

Las autoridades militares imprimen gran actividad en el despacho de trenes.

#### En Vitoria

Vitoria 21.—Procede de Santander ha llegado el tren hospitalario con 284 repatriados.

Aquí quedaron 93, de éstos 50 graves. Los restantes son de Pamplona.

En la estación de Palencia quedó uno bastante mejorado, a quien esperaba su familia.

Aquí esperaban a los repatriados las autoridades y numeroso público.

Los repatriados aquí han sido distribuidos entre el hospital Civil y el Militar.

#### En Valladolid

Valladolid 21.—Entre los repatriados llegados a esta capital figuran dos compañías del regimiento de Toledo, que estuvo aquí de guarnición antes de embarcarse para campaña.

Sin embargo, la oficialidad que traen es desconocida, pues solo dos oficiales expedicionarios han sobrevivido.

Las dos compañías operaron en Guantánamo. En la estación esperaban a los soldados muchos parientes. Los soldados fueron muy bien recibidos.

## EL DESASTRE DE CAVITE

### Las responsabilidades militares

Hoy publica la «Gaceta» los reales decretos

del ministerio de Marina, acordados en el último Consejo de ministros, suspendiendo en sus funciones al almirante Montojo y al capitán de navío D. Enrique Sostoa.

## El almirante Montojo

«Acordado por el Consejo Supremo de Guerra y Marina la comparecencia en esta corte del contralmirante D. Patricio Montojo y Pasarón, comandante general del apostadero y escuadra de Filipinas, a los fines del procedimiento que se instruye con motivo de la destrucción de la escuadra de su mando y rendición del arsenal de Cavite; a propuesta del ministro de Marina, de acuerdo con el Consejo de ministros;

En nombre de mi augusta hijo el Rey don Alfonso XIII, y como Reina Regente del Reino,

Vengo en disponer que el citado contralmirante D. Patricio Montojo y Pasarón quede en suspenso en las funciones de comandante general del apostadero y escuadra de Filipinas mientras se tramita dicho procedimiento.

Dado en Palacio a veintiuno de Septiembre de mil ochocientos noventa y ocho.—*Maria Cristina*.—El ministro de Marina, *Ramon Auñón*.

## El capitán de navío Sr. Sostoa

«Acordada por el Consejo Supremo de Guerra y Marina la comparecencia en esta corte del capitán de navío de primera clase, D. Enrique Sostoa y Ordóñez, segundo jefe del apostadero de Filipinas y comandante general del arsenal de Cavite, a los fines del procedimiento que se instruye con motivo de la destrucción de la escuadra de aquel apostadero y rendición del arsenal de su mando; a propuesta del ministro de Marina, de acuerdo con el Consejo de ministros;

En nombre de mi augusta hijo el rey don Alfonso XIII, y como Reina Regente del Reino,

Vengo en disponer que el citado capitán de navío de primera clase, D. Enrique Sostoa y Ordóñez, quede en suspenso en las funciones de segundo jefe del apostadero de Filipinas y comandante general del arsenal de Cavite, mientras se tramita dicho procedimiento.

Dado en Palacio a veintiuno de Septiembre de mil ochocientos noventa y ocho.—*Maria Cristina*.—El ministro de Marina, *Ramon Auñón*.

## DREYFUS

### Lo que dice Picquart

Paris 21.—Al comparecer hoy ante el Tribunal correccional el coronel Picquart, le preguntó el presidente, después de la petición del fiscal de que se aplazara la vista, si tenía algo que decir.

Picquart se levantó visiblemente emocionado, y en medio del mayor silencio, dijo:

«Señores magistrados, confío en vuestra prudencia. Lamentaría el aplazamiento del juicio porque tengo seguridad de que mi declaración destruiría las sospechas que contra mí se han levantado.

La justificación de mi conducta, en lo que se refiere a la carta-telegrama, me será fácilísima.

Esta noche dormiré sin duda en las prisiones militares de Cherche-Midi, y tengo empeño en que las últimas palabras que durante largo tiempo me será dado pronunciar a la luz del día, sean oídas por vosotros.

Señores magistrados: ¡Si en mi celda se encuentra la cuerda de Lemercier ó la navaja de Henry, se habrá cometido un asesinato!»

(Grandes murmullos y profunda sensación acogen estas palabras. Al hablar Picquart de la cuerda de Lemercier, se refiere a un misterioso suicidio ocurrido al comenzar el proceso Dreyfus.)

«Estoy seguro de mi inocencia—continúa diciendo Picquart después de una breve pausa.—Jamás desearé del amparo de la justicia.» (Grandes aplausos.)

Al retirarse Picquart de la sala, custodiado por dos agentes de seguridad, se dieron vivas al procesado, a la verdad y a la justicia.

Asistió al acto público escogido. Estaban los generales Gonse y Pellieux, literatos y periodistas, pocas señoras y muchos abogados.

**Picquart procesado**

Un jefe de seguridad acompañó en un carruaje a Picquart hasta la cárcel.

Probablemente esta noche será conducido Picquart a la prisión de Cherche-Midi. Dice que el inesperado procesamiento de Picquart ha sido el primer acto del general Chanouin al encargarse del ministerio de la Guerra.

### La revision

Paris 21.—Hoy se ha reunido la comisión encargada de examinar el proceso Dreyfus para preparar la revision.

Se compone de tres magistrados del Tribunal Supremo, que son MM. Petit, Lepelletier y Crepon.

Créese que el trabajo de esta comisión será muy breve.

Guárdase el más absoluto misterio en lo que se refiere a las deliberaciones.

Sin embargo, «La Figaro» afirma saber, con referencia a noticias de autorizado origen, que el secretario relator de la comisión consultiva, encargada de examinar las solicitudes de revision, emitirá dictamen en un todo conforme con las declaraciones hechas por M. Sarrien ante el Consejo de ministros.

### Documentos falsificados

Un redactor del «Observer», que ha tenido frecuentes conversaciones con Esterhazy, asegura que las revelaciones de éste arrojan luz extraordinaria sobre el proceso Dreyfus. Ha dicho Esterhazy que de las mil pizcas que figuran en el «dossier» de Dreyfus, 600 por lo menos son falsificadas, y que está dispuesto a demostrar quién fué el autor de las falsificaciones y en qué circunstancias fueron hechas éstas.



# LA PAZ

## Comisionados americanos

Segun el corresponsal del «Times» en los Estados Unidos, los comisionados yankees que salieron el sábado para París, creen que las sesiones durarán de cuarenta a sesenta días, por causa de la lentitud natural de las negociaciones diplomáticas y del retraso que éstas sufrirán por las consultas que haga á su Gobierno la comision española.

Los americanos opinan que necesitarán dirigir muchas consultas á Washington é insistirán en que las demandas de los Estados Unidos no pueden sufrir modificaciones.

## Comisionados españoles.—El Sr. Villaurrutia

Hoy volverán á reunirse en casa del señor Montero Ríos los comisionados de París para acordar algunos extremos relativos á su importante misión.

A esta reunion, asistirá el Sr. Villaurrutia, que llegó ayer á Madrid, visitando después al señor presidente del Consejo, al ministro de Estado y al Sr. Montero Ríos.

## Documentos y antecedentes.

En el ministerio de Estado y en el de Ultramar se observa estos días gran actividad en el despacho de los documentos y antecedentes que ha de llevar á las conferencias de París la comision española.

## Opiniones del Temps.

París 21.—El boletín de fondo de «Le Temps» está consagrado á la política española y á las futuras conferencias hispano-americanas de París.

Aprueba la prevision del Sr. Sagasta cerrado las Cortes en el momento que más convenia al país y á su partido.

Supone que los delegados americanos van á París animados del propósito de ser muy exigentes para el tratado de paz, y teme que lleguen á reclamar la anexion de todo el Archipiélago, para satisfacer las aspiraciones de la mayoría del pueblo de los Estados Unidos, y sobre todo en interés de la campaña electoral favorable al presidente Mac-Kinley.

## Efemérides notables

22 Septiembre 1774

### Fallecimiento de Clemente XIV

Al ocupar la Silla de San Pedro Clemente XIV, la situación del Pontificado era muy difícil. El regalismo había invadido las cortes europeas, al propio tiempo que el jesuitismo perdía en el terreno. Portugal tomó la iniciativa, expulsando á los jesuitas de 1759, el marqués de Pombal, ministro de José I, les acusó de haber fraguado la tentativa de asesinato de que éste fué víctima en 1758. En Francia, reunidas las Cámaras, por unanimidad, en Octubre de 1762, se aprobó la disolucion de la Compañía y la clausura de sus casas. En 1767 fueron tambien expulsados de España. Todas las demás naciones de Europa, exceptuando Prusia y Rusia, pidieron la disolucion de la Compañía de Jesús, ó por lo menos se mostraban favorables á esta radical medida.

Clemente XIV no era protector ni enemigo de los jesuitas; pero no queria aparecer como obligado á obrar contra ellos. Preferia, sin duda, que la medida adoptada revistiera carácter de espontaneidad. De aquí su resistencia, cuyo único fin era ganar tiempo y autoridad á la decision del Papa. Las circunstancias, sin embargo, eran cada vez más apremiantes, y se temia un serio conflicto entre el Pontificado y varias potencias cristianas.

El nombramiento de secretario de Estado, expedido á favor del Cardenal Pallavicini, fué un acto de condescendencia con las potencias disgustadas, y Clemente XIV desplegó la mayor habilidad para captarse las simpatías de todas las Cortes. Pero así como los reyes no ojalicos le trataban con la mayor consideracion, era por el contrario, motivo para él de profundo disgusto la correspondencia de los reyes católicos, que seguian apremiándole para que aboliese la Compañía de Jesús. Después de confiar el estudio de tan árduo asunto á una comision de cinco Cardenales, decidióse al fin por la supresion, y comunicó su proyecto á los más célebres teólogos y á todos los reyes católicos.

Esta resolusion fué recibida con amenazas de muerte contra el Pontífice, amenazas que mano sacrilega fijaba diariamente en las puertas del Vaticano. El 21 de Julio de 1773 quedó firmado el decreto, y como hombre que acaba de descargar un peso enorme que gravitaba sobre su conciencia, exclamó: «He cumplido con mi deber y no me arrepiento; pero esta supresion me costará la vida.» Por el pronto, ya que no á su vida, los tiros de los perjudicados se dirigian sobre su honra. Trataronle de simoníaco, de tirano, de usurpador, de esclavo de los reyes de la tierra, etc., etc. No contentos con esto, vinieron después las amenazas de muerte. En Roma acrieció un pasquin con estas cinco letras: I S S V, cuyo significado venia á ser: In Settembre sarà Sede vacante.

Clemente XIV pudo consolarse en parte de estos ataques, viendo ensancharse en Asia el catolicismo. Al mismo tiempo consagraba toda su atencion á sustituir á los jesuitas en los colegios por hombres de verdadero mérito. Los inmensos bienes de la Compañía se destinaron á obras pías y á reconstruir iglesias. Acometieronle por entonces unos dolores violentísimos de vientre, y creyéndose envenenado, lejos de ocultarlo le declaraba en alta voz. En efecto, el 22 de Septiembre, conforme habia anunciado e pasquin, falleció en brazos de su confesor. Dias antes él sucumbió, como le rogaban que nombrara algunos Cardenales, respondió: «No me voy á la eternidad, y sé muy bien por qué.»

Roma debe mucho á Clemente XIV, señaladamente el Museo Clementino, la Biblioteca del Vaticano y grandes trabajos para el desecamiento de las lagunas Pontinas. Era un trabajador infatigable. El volterinismo, y en general toda la filosofía del siglo XVIII, á cuyo desarrollo asistió, fueron la pesadilla de los últimos años de su vida, pero sin llegar jamás á manifestarse partidario de que se persiguiera á nadie por sus ideas. Fué sepultado en la iglesia de San Pedro, en Roma, donde tiene erigido un monumento con una estatua de Canova.

# TEATRO REAL

Ya se ha publicado la lista de la compañía de ópera que ha de actuar en la próxima temporada y en la que figuran la Darcé, la Pacini y el tenor Sr. Ibo.

Hé aquí la lista por orden alfabético;

## Directores de orquesta

Maestros directores de orquesta: Juan Goula.—Pedro de Urrutia.

Director de escena: Luis Paris.

Maestros concertadores: José M. Alvira.—Luis Arnedo.—Francisco Camaló.

## Tiples

Primeros sopranos lírico y dramáticos: Benimeli, Victoria.—Darcé, Hericla.—De Lerma, Matilde.—Fons, Elena.—Gilboni, Luisa.—Rabago, Josefina.

Primeros sopranos ligeros: Galvany, María.—Pérez, Regina.

Medios sopranos y contraltos: Blasco, Adela.—Dahlhander, Concha.—Dachs, Eugenia.—Ferrer, Eulalia.—Gardeta, Fidéla.

Otras tiple: B. Barea, Carmen.—Gassull, Adela.—Montenegro, Josefina.—Saraldi, Saturnina.

## Tenores

Primeros tenores: Angioletti, Angel.—Cardinali, Franco.—Casaseca, Luis.—Ibo, Guillermo.—Masini, Juan.—Moratilla, José.—Roura, Damian.—Varela, Ignacio.

Otro tenor: Oliver, Antonio.

## Baritonos y bajos

Primeros baritonos: Arago, Joaquin.—García Prieto, Luis.—Blanchart, Ramon.—Magaini Colecti, Antonio.

Primeros bajos: Calvo, Agustín.—Riera, Miguel.—Verdager, Martín.

Comprimarios: Alviach, Franco.—Arambarri, Cristino.—Foster, José.—Pensini, Antonio.

## Escenógrafos y bailarinas

Pintores escenógrafos: Busato y Amalio.

Maestro de baile, Ricardo Moragas.

Primeras bailarinas, Inés Cadi y Josefina Pujol.—Archivo y copistería, Vidal y Llimona y Boceta.—Aputador, Leandro Plá.

Secretaria general de la empresa, José Jurado de la Parra y José Juan Cadenas.

Cien profesores de orquesta.—Cien coristas.—Cuarenta y cinco bailarinas.—Cincuenta educandas de coro y baile.—Banda militar.

## Repertorio

En los comienzos de la temporada se pondrá en escena la ópera nueva en Madrid, primera parte de la tetralogía «El Anillo del Niebelungo», en tres actos, poema y música de R. Wagner, «La Walkyria», traducida al castellano y presentada con decoraciones, vestuario y atrezzo nuevos, maquinaria especial é instalacion de la máquina de vapor.

Durante el curso de la temporada se verá en el estreno de las óperas nuevas «Riquelme», libro y música del maestro Breton; «Gonzalo de Córdoba», libro y música del maestro E. Serrano; «Bulan», libro de Guimerá, música del maestro A. Vives.

En poder de la direccion figuran asimismo las obras «Sigrifido», segunda parte de la tetralogía de Wagner; «Salambó», de Reyher; «Tacciana», de Tschakowsky, que se propone la empresa representar paulatinamente y si le fuera posible en el curso de la temporada, alternando los estrenos en lengua castellana con las óperas de gran repertorio, cantadas, segun costumbre, en italiano.

## La Sociedad de Conciertos

Por convenio celebrado entre la Empresa y la Sociedad de Conciertos de Madrid, en la época acostumbrada se verificará en este teatro los grandes conciertos organizados por la referida Sociedad, cuyo abono especial se anuncia oportunamente.

En virtud de este mismo acuerdo, los maestros directores escritores, y los músicos de la Sociedad de Conciertos de Madrid alternarán en la direccion de las óperas con los indicados en esta lista de compañía.

## Abono

Durante el curso de la temporada se darán 100 funciones para los señores abonados á diario, y 50 para los de funcion alterna, ó sea primero ó segundo turno.

La renovacion del abono estará abierta desde el día 30 del presente mes de Septiembre hasta el día 14 inclusive de Octubre próximo para los señores abonados en la temporada anterior, previa la presentacion del talon de abono correspondiente.

Desde el día 15 de Octubre en adelante dispondrá la empresa de las localidades que resultaren sin abonar, á favor de las personas que lo soliciten.

Las oficinas de la administracion estarán abiertas todos los días, desde las doce de la mañana hasta las cuatro de la tarde, para que el abono verificado en el día, con la intervencion del delegado de Fomento, quede depositado en el Banco de España.

## Advertencia á los abonados

Deseando la empresa dar facilidades al público para verificar el pago de los abonos, ha establecido cuatro series de 25 funciones y dos series de 50, bien entendido que esta ventaja no exime del compromiso de responder del total importe de las funciones que constituyen el abono correspondiente á cada cual en toda la temporada. Esto no obstante, los señores abonados á diario que deseen satisfacer de una vez el importe de su abono, obtendrán una bonificacion de 2 por 100, que se descontará de la cantidad que arroje el total de ambas series de 50 funciones.

Es forzosa, segun lo dispuesto por el ministerio de Fomento, la intervencion total del abono.

## El cultivo del tabaco

Acercas de esta cuestion, que tanta importancia tiene para los agricultores de la Península, dice lo siguiente nuestro colega «El Defensor de Granada»:

«Tenemos que dar á los labradores granadinos una noticia muy agradable.

Segun nuestros informes, que proceden de bien origen, el Gobierno y la Compañía Arrendataria han resuelto ya de una manera favorable á los intereses de la agricultura, la importante cuestion del libre cultivo del tabaco en la Península, por el que tanto hemos pleiteado.

En los primeros momentos temiose que se comunicara el incendio á otro cañal cargado de pólvora, y á algunas cajas de granadas que habia sobre el muelle.

La gente huyó aterrada hacia el interior de la poblacion, las tripulaciones del cañal y de las balandras arrojáronse al mar, salvándose del siniestro.

El cañal se ha perdido y las balandras han sufrido grandes averías.

## Fiestas en Logroño

Logroño 21.—Las fiestas de San Mateo comenzaron ayer con gran brillantez. Aunque no tanta como otros años, se nota gran afluencia de forasteros.

Por la noche se celebró un concierto mu-

parcial de 3.167'45 pesetas, producto íntegro de la funcion verificada en su coliseo el lunes 19 del actual á beneficio de los soldados repatriados y enfermos.

Dicho señor ha sufragado todos los gastos de la representacion, dando una prueba más de desprendimiento y afecto á España.

## El «María Cristina» á la Habana

Coruña 21.—Procedente de Santander ha fundeado á las nueve el vapor-correo «Reina María Cristina».

Aquí ha tomado carga y unos 200 pasajeros, levando anclas, con rumbo á la Habana, á las tres de la tarde.

## El «María Teresa»

Nueva York 21.—El comodoro americano Watson, que se halla en la actualidad en Santiago de Cuba, ha telegrafado al departamento de Marina de Washington que ha logrado extraer del mar diez cañones pertenecientes al crucero «Infanta María Teresa», los cuales ha enviado con un transporte á los Estados Unidos.

Watson dice en su despacho al gobierno americano que espera poner á flote el crucero bilbaino esta misma semana.

## LA «GACETA»

Además de los decretos de Guerra y Marina firmados ayer por S. M., contiene la de hoy las disposiciones siguientes:

### Presidencia

Resolviendo á favor de la autoridad judicial una competencia de jurisdiccion suscitada entre el gobernador civil de Guipúzcoa y el juez de instrucion de San Sebastian.

### Gobernacion

Disponiendo que el 16 de Octubre se proceda á la eleccion parcial de un diputado á Cortes por el distrito de Sorbas (Almería).

—Nombrando vocal del Consejo de administracion del Monte de Piedad y Caja de Ahorros de esta corte, á D. Dionisio Díez y Enriquez.

### Gracia y Justicia

Disponiendo que los registradores de la propiedad remitan puntualmente, y sin excusa de ningún género, á las respectivas administraciones de Hacienda, las relaciones trimestrales de los préstamos hipotecarios cuya inscripcion se hubiese pretendido, y en caso de no haberlos, lo participen de oficio á aquellas oficinas.

—Nombrando registrador de la propiedad de Arenys de Mar, de segunda clase, á D. Leonardo Viar Chasco, que sirve el de Logroño.

## FIRMA DE LA REINA

Ayer firmó S. M. los siguientes decretos:

### De Marina

Nombrando comandante del acorazado «Carlos V» al capitán de navío D. José González de la Cotera.

—Ascendiendo á capitán de infantería de marina á D. Miguel Ricallo, por muerte en el combate naval de Santiago de Cuba del capitán del referido cuerpo, D. Higinio Rodríguez y Rodríguez.

—Disponiendo pase á la situacion de reserva el intendente de marina D. Joaquin María Aranda, y ascendiendo á sus inmediatos empleos superiores al comisario don Alfredo Roca y Venturi, al contador de navío de primera D. Tomás Carlos Roca y Gonzalez, al contador de navío D. Francisco Quintana y Morales, y al de fragata don José Silveiro y Esquivro.

—Promoviendo al empleo de intendente de marina al ordenador de primera clase D. Ladislao Baomonde y Ortega.

—Idem id. id. á D. Antonio Montero y Garcia.

—Disponiendo que el contralmirante don Patricio Montojo y Pasarón quede en suspenso en las funciones de comandante general del apostadero y escuadra de Filipinas, durante se tramita el procedimiento que se instruye con motivo de la destruccion de dicha escuadra y rendimiento del arsenal de Cavite.

—Idem que el capitán de navío de primera clase D. Enrique Sotoca y Ordoñez quede en suspenso de las funciones de segundo jefe del apostadero de Filipinas y comandante general del arsenal de Cavite durante se tramita el procedimiento de la destruccion de dicha escuadra y rendicion del arsenal de Cavite.

### Guarniciones americanas

Londres 21.—El «Times» publica un telegrama de Filadelfia con algunas declaraciones que ha hecho el general Miles.

Segun éste, la guarnicion norte-americana de la isla de Cuba se compondrá de 50.000 hombres; la de Filipinas 20.000; la de Puerto-Rico 14.000 y la de Hawai 4.000.

### La carrera administrativa

La Asociacion general de funcionarios civiles se propone reunir en Madrid el día 12 de Noviembre un Congreso administrativo para tratar de la mejor organizacion de la administracion pública con mayor economia para el Tesoro y más facilidades para los administrados.

Tambien dióse tiene preparado un proyecto de código de procedimientos administrativos, una ley de responsabilidades de los funcionarios de ese orden y las bases de la carrera.

## Por telégrafo

### Interior

#### Explosion en Cádiz

Cádiz 21.—En un cañal que procedente del arsenal de la Carraca fundeó junto al muelle, hizo explosion la carga de pólvora averiada que llevaba, y que iba á ser arrojada al mar, propagándose el fuego á varias balandras que estaban cerca.

En los primeros momentos temiose que se comunicara el incendio á otro cañal cargado de pólvora, y á algunas cajas de granadas que habia sobre el muelle.

La gente huyó aterrada hacia el interior de la poblacion, las tripulaciones del cañal y de las balandras arrojáronse al mar, salvándose del siniestro.

El cañal se ha perdido y las balandras han sufrido grandes averías.

#### Fiestas en Logroño

Logroño 21.—Las fiestas de San Mateo comenzaron ayer con gran brillantez. Aunque no tanta como otros años, se nota gran afluencia de forasteros.

Por la noche se celebró un concierto mu-

sical en la plaza del Mercado, y hoy se verificará el segundo.

En dicho sitio elevaronse globos grotescos.

En las estaciones de Cenicero y Fuenmayor, no encontrando los viajeros asientos, montaron sobre las cubiertas de los coches y las plataformas de mercancías.

Se ha verificado hoy la primera corrida de toros, habiendo estado muy concurrida.

### El premio gordo

Vendrell 21.—La mayoría de los agraeciados con las 140.000 pesetas pertenecen á las clases menesterosas de la localidad.

Con este motivo se recuerda que en la extraccion del 7 de Diciembre de 1886, fué vendido por la misma administracion el billete núm. 5.335, que obtuvo el premio mayor de 250.000 pesetas.

### El Sr. Romero Robledo

San Sebastian 21.—Ha llegado el señor Romero Robledo, á quien recibieron en la estacion sus amigos políticos.

Permanecerá aquí hasta el día 29.

### Conflicto resuelto

Gerona 21.—Ha quedado resuelto satisfactoriamente el conflicto de los hortelanos.

Este obediencia á ciertas diferencias que habian surgido entre el arrendatario de los mercados y las verdulerías, y pudo ser dominado por el gobernador.

### Fragata alemana

Coruña 21.—Ha fundeado en este puerto, procedente de Weymouth, la fragata alemana «Stech», escuela de guardias marinas.

El buque desplaza 2.850 toneladas, monta 12 cañones y le manda el capitán Xechrich. Lleva 441 tripulantes.

El buque saludó con 19 cañonazos, siendo contestado por la artillería de la plaza.

### El Sr. Castelar

Vigo 21.—En el tren-correo ha salido para Madrid el Sr. Castelar, á quien preparan sus amigos una cariñosa despedida.

### El general Marin

Bilbao 21.—Procedente de San Sebastian ha llegado á ésta el general Marin.

Mañana saldrá para Santander.

## CONSEJOS

Se nos ruega la insercion de la siguiente carta:

«Ochoa 19 de Septiembre de 1898.

Excmo. Sr. D. Francisco Silveira.

Mi respetable jefe: No ganamos para nuestros amigos de Pidal desde que en todas partes y á todas horas se habla de regeneracion y reformas, porque si con tanto empujar, se salva el trecho del dicho al hecho, seremos, sin duda, las primeras víctimas del nuevo sistema. Y no han de contentarse con reformarnos, que eso lo admitiríamos nosotros, ya que á la fuerza ahorcan; la operacion será radical, y no me atrevo á decir que merceda, mientras no garanticen que la confesion y el arrepentimiento salvan de las iras regeneradoras.»

Nos hizo sudar el Manifiesto de Polavieja (quien, dicho sea de paso y sin intencion de molestarle, no debe olvidar que le regalamos una espada de honor) por sus ataques al caciquismo y á las falsedades electorales, que como Vd. no ignora, constituyen nuestra especialidad y nos proporcionan provecho, ya que no honra; y cuando en fuerza de oír y leer que estaba aislado y sin elementos, por tanto, para conseguir el poder, íbamos cobrando alientos, nos sale Vd. hablando de desposarse con la verdad y pintando cuadros de inmoralidades en la administracion pública, debidas al caciquismo. Si estas cosas las dice Vd. con buena fe y propósito firme de cumplirlas, se queda Vd. sin partido y facilita el triunfo á Polavieja; pero si no pueden entenderse más que como recurso de oposicion y sin otro alcance que herir á los liberales, diganoslo en secreto para llevar la tranquilidad á nuestro ánimo; y en cambio de tan señalado favor, le prometemos otro no menos importante: alcanzar á Pidal que sirva á Vd. de padrino en sus desposorios con la verdad.

Crea Vd., Sr. Silveira, que somos ya viejos para cambiar de nombre y procedimientos, y que para salir del paso no se necesitan promesas, basta cargar en la cuenta del partido liberal las desgracias de España, y presentarnos limpios de toda culpa y pecado. Ajuste Vd. la política del partido conservador á la que sigue Pidal en esta provincia, y puede levantar sin miedo la suspension de las garantías constitucionales.

De Vd. afectísimo correligionario y seguro servidor Q. B. S. M.,

Un amigo de Pidal.

## Cultura nacional

### En una plaza de toros

Dice La Voz de Guipúzcoa:

«Durante la novillada que anteaer se celebró en Galdácano (Vizcaya), un individuo arrojó á la plaza una teja desde un tejado, á la sazón en que el espada Jesús Bilbao se hallaba dando muerte á un novillo.

Protestaron algunos espectadores, uno de los cuales devolvió la pedrada. Entonces los que se hallaban en el tejado arrojaron una lluvia de tejas, y con tal motivo se armó una pedrea entre los del tejado y algunos espectadores de la plaza.

Intervino la autoridad y pudo apaciguar el tumulto en el momento que llegaba al pueblo una compañía de Garelano, de las que están de maniobras.

### Un amigo de Pidal.

## EDICION DE LA NOCHE

## CERVERA EN MADRID

Con cerca de dos horas de retraso ha llegado hoy á Madrid el tren correo de Santander, que conducía al almirante Cervera y á los jefes, oficiales y marinos de la destruida escuadra de Santiago de Cuba.

El ministro de Marina puso un telegrama á las nueve de la mañana á Villalba para que el tren ganara todo el tiempo posible, pues deseaba saludar al Sr. Cervera y á los demás marinos, y temia, si el retraso era grande, no poder verificarlo, por tener que asistir al Consejo con S. M.

A las diez y cuarto entró en el andén el tren en que venian los marinos.

El almirante Cervera descendió del coche-salón que ocupaba, y saludó militarmente al ministro de Marina.

Después abrazó al general Lazaga, hermano del fallecido comandante del Oquendo.

Todos cuantos se hallaban en el andén se apresuraron á saludar á los viajeros.

El general Cervera vestía de paisano con sombrero hongo.

En la estacion, además del ministro de Marina, gobernador civil de Madrid y se-

ñor marqués de Comillas, hemos visto á los generales de la Armada Sres. Topete, Maza, Terry, Alcalá Galiano y Navarro, y á los jefes y oficiales Sres. Miranda, Gutiérrez Sobral, Morgado (ayudante de S. M. la Reina), Tejera, Sanjos, Patiño, Llopis, Martín de Oliva, Flores, Puig, Micoín (D. R. y D. J.) y Arca.

Con representacion oficial han ido á esperar á los expedicionarios el médico mayor, Sr. Marengo, el teniente de navío de primera Sr. Morales, el capitán de infantería de Marina Sr. Montojo, el alférez del mismo cuerpo Sr. Martínez, y toda la fuerza de marinería é infantería de Marina residente en Madrid por si hubiera sido preciso para trasladar enfermos.

Al descender del carruaje el Sr. Eulate, se abrazó fuertemente al general Lazaga, diciéndole:

«Ya te contaré lo que fué aquello!»

El almirante Cervera salió del andén, y acompañado del veterano general Topete, se dirigió al hotel de Ultramar, donde se hospedó.

En el andén y alrededores de la estacion ha habido poca gente.

Algunos individuos que resultaron descalabrados tuvieron necesidad de asistencia facultativa.

## SUSCRIPCION NACIONAL

El embajador de S. M. en San Petersburgo, 852'50 pesetas.—El mismo señor embajador, 325.—El mismo, 5.448'45.—El mismo, 391'25.—El cónsul general de España en Hamburgo, 327'55.—El mismo, 133'50.

Total ingresado hasta hoy en el Banco de España, 18.420.070'81

Idem id. id. en las provincias, 9.178.762'64

Total recaudado, 27.598.833'45 pesetas.

## AL MENUDEO

Se encuentra completamente restablecido de la enfermedad que le aquejaba el exministro conservador Sr. Cos Gayón.

### Título vacante

La Direccion general de Contribuciones directas anuncia en la «Gaceta», por primera vez, la vacante del título de marqués de Villanueva de Valdeusa, cuyo último poseedor fué



REPATRIADOS EN MADRID

Procedentes de Santander han venido hoy por la mañana unos 80 repatriados a Madrid. El aspecto general es más satisfactorio que el de los anteriormente llegados, pues solo venían tres enfermos leves de padecimiento.

CONSEJO DE MINISTROS

El celebrado esta mañana en Palacio bajo la presidencia de S. M. la Reina no ha sido de larga duración, pues terminó poco después de las doce y media.

Firma

El ministro de Estado sometió a la firma de S. M. la Reina las plenipotencias de los comisionados de París, ó sean las cartas credenciales que les acreditan como representantes de España.

LOS ANARQUISTAS

En Lyon.—En Lyon se señala cierta agitación entre los elementos anarquistas, pues en tanto que han llegado a dicha ciudad algunos expulsados de Suiza, otros lyoneses han abandonado la población.

Acción colectiva.—París 22.—Los periódicos italianos creen necesaria una acción colectiva contra el anarquismo, que encuentra en Suiza refugio, y recomiendo que sea Italia la nación que tome la iniciativa, por lo mismo que de su seno han salido algunos de los autores de los atentados que tan justa indignación han producido.—Fabra.

DESCUENTO DEL BANCO de Inglaterra

Londres 22.—El Banco de Inglaterra ha subido su descuento del dos y medio al tres por ciento.

Evacuación de Puerto-Rico

Londres 22.—Según despachos de San Juan de Puerto-Rico, hoy se embarcarán en aquel puerto 500 soldados españoles.

Argentina y Chile

Londres 22.—Despachos de Santiago dicen que el gobierno de la República Argentina no había aceptado anteaer todavía la proposición de arbitraje para el arreglo de sus diferencias con Chile.

Robo en Correos

No es cierto que el empleado fugado con fondos, de que habla hoy «El Imparcial», no asistiera con puntualidad a la oficina. Sus jefes y compañeros todos lo consideraban como un modelo de laboriosidad y honradez.

El general Toral

Varios corresponsales suponen al general Toral, los unos en Mondariz, los otros en Palencia, cuando la verdad es que anoche llegó a Madrid en el tren gallego.

La mortalidad en Madrid

Durante la primera quincena del corriente mes han sido inhumados en los cementerios de la capital 627 cadáveres, cuyos fallecimientos fueron producidos por las enfermedades siguientes:

Enfermedades infecciosas y contagiosas, 21; bronquitis, 44; pulmonías y neumonías, 98; tuberculosis, 56; enfermedades comunes 423; en el seno materno, 44.

El consúl de España en Buenos-Aires participa el fallecimiento «ab intestato» del súbdito español D. José María Zabaleta y Berraondo, soltero y corredor de negocios, natural de Anguiozar (Guipúzcoa), donde viven sus tíos D. José María Zabaleta y doña Francisca, viuda de Berraondo.

Los bienes que ha dejado consisten en terrenos situados en el barrio llamado Nuevos Mataderos, gravados en una hipoteca de 12.000 pesos, moneda nacional.

Subasta

En el Juzgado de Estepona se verificará dentro de pocos días la venta en pública subasta del fruto de la bellota del monte del Duque, en Málaga.

Balance del Día

Ha sido un día el de hoy de pocas noticias é impresiones nuevas. El Consejo de ministros bajo la presidencia de S. M. se ha referido principalmente á las instrucciones que llevan nuestros comisionados á París.

La llegada del general Cervera era ya suceso anunciado desde ayer, y el recibimiento que él y sus dignos compañeros han tenido en Santander ha demostrado el poco fundamento de ciertos rumores que se habían esparcido, inspirados en el pesimismo.

La mañana la ha pasado el señor Cervera en la finca que su tío el respetable general Topete tiene en las inmediaciones de las Ventas del Espíritu Santo.

El general Cervera ha visitado esta tarde al ministro de Marina, y después ha ido á Palacio á ofrecer sus respetos á S. M.

Próximamente 60.000 francos importarán las dietas que llevan por mes los comisionados de París; y no creemos, si han de estar con el decoro que es debido, que se hallen justificadas las indicaciones que sobre el particular hace alguna parte de la prensa.

No hay para qué decir, por otra parte, que nadie cree, incluso los más afeccionados á la murmuración, que móviles de tan mezquino interés influyan para nada en personas que hacen un verdadero servicio aceptando el enojoso y difícil cargo que se les ha confiado.

El Sr. Montero Ríos ha celebrado esta tarde, en la Presidencia del Consejo, una larga conferencia con el señor Sagasta, relacionada con las instrucciones que lleva la comisión.

El Sr. Montero Ríos y sus demás compañeros, saldrán para París el domingo próximo.

Después de las siete se han reunido los ministros en Consejo, para tratar principalmente de arbitrio y remisión de fondos á Cuba.

Charada

Al retirarme á una dos me encontré con mi vecina acompañando á una joven de prima cuatro divina. En traje tres prima dos me chocó varias venir, y mucho más todavía lo que las of decir.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solución mañana.)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR: CAS CA RU LE TA

La temperatura.

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 12, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 17º sobre 0. A las doce de la tarde, 25º sobre 0. A las cuatro, 23º sobre 0. La máxima fué de 27º sobre 0. La mínima de 13º sobre 0. El barómetro marca 708.—Variable.

La Bolsa

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 22 DE SEPTIEMBRE 1895 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Table with columns: Ultimos precios, Dia 21, Dia 22, Diferen.º. Rows include 4 0/0 interior, 4 0/0 exterior, Tesoro, Ultramar, and various foreign exchange rates.

Cambios sobre el extranjero

PARIS A la vista, 54'75 por 100 beneficio papel. A 8 dias vista, 0'00 por 100 idem.

LONDRES

A la vista, libra esterlina, 39'10 ptas. A 8 dias vista, idem, 0'00.

Aspecto de la Bolsa

La contratación paralizada, especialmente en operaciones de fecha, y los cambios de los efectos públicos con alguna pequeña baja con respecto á las cotizaciones de ayer.

30 céntimos menos de su anterior cotización.

Según en el cambio de 90 por 100 las obligaciones de Aduanas. Las de Filipinas, de 75'50 á 75'40; esto es, con 40 céntimos de mejora.

Después de la Bolsa

A LAS CINCO.—4 por 100 interior, fin de mes, 59 por 100. Cambios más bajos. Bolsa de Barcelona. Barcelona 22 (3º tarde).

Cultos

Santo de mañana.—San Lino, Papa; San Constancio y Santa Tecla. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas de Góngora, donde principia la novena á Nuestra Señora de las Mercedes; á las diez habrá misa solemne, en la que predicará el Sr. Cerezo, y por la tarde, á las cuatro, ejercicios y sermón que dirá el Sr. Garcia Cano.

Funciones para mañana

APULO.—A las 8 3/4.—Las bravías.—A las 9 3/4.—La marcha de Cádiz.—A las 11.—El santo de la Isidra.—A las 12.—Pepe Gallardo. GRAN CIRCO DE PARIS.—A las 9.—Ultimos tres días de la presente temporada.

El señor de Bragelonne concedió á Lignieres, por medio de un movimiento de cabeza, la autorización que le pedia. Esta pequeña dilacion no agradaba sin duda á la impaciencia del teniente de policía, pero lisonjaba su orgullo, haciendo ver al inquisidor general la capacidad superior y hasta la elocuencia extraordinaria de sus agentes.

tó gran trabajo, fué el nombrar jefe supremo, ó lo que es lo mismo, el que se ha de poner á la cabeza de la conspiración. El señor de Colligny y el príncipe de Condé se negaron á aceptar por medio de sus representantes el peli-groso honor que querían dispensarles designándoles para dicho cargo, haciendo presente los comisionados en su nombre, que era mejor escoger un hugonote que no tuviese una posición tan elevada, para que el movimiento presentase más á las claras el carácter de una empresa popular.

que su nombre fuese tan retumbante como su título, se hacia llamar Demochares, si bien él se llamaba simplemente Antonio de Mouchy. El pueblo bautizó á sus emisarios con el de espías.

—Convengo en que no—repuso en tono lastimoso Demochares. —Creísteis probar tan claro como la luz del día—prosiguió el señor de Bragelonne, que Trouillard había entregado sus dos hijas á sus correligionarios, á consecuencia de una orgía espantosa y hé aquí que los testigos á quienes tan caro habíais pagado, ¡já! ¡já! ¡já! se retractan de repente y os desmienten.

—Un negocio que ha fracasado! señor inquisidor general. ¡Un negocio que ha fracasado!—repitió el señor de Bragelonne complaciente. —Si ha fracasado el negocio—exclamó impaciente Demochares—vuestra es la culpa.



SOCIEDAD UNION ESPAÑOLA DE EXPLOSIVOS. Arrendataria de la fabricación y venta exclusiva de pólvoras y otras materias explosivas. DIRECCIONES: Postal Plaza de la Independencia, 2. Telefónica Explosivos. MADRID. Teléfonos Número 398.

MUEBLES. SE LIQUIDAN POR REFORMA DEL LOCAL. Hay Alcobas, comedores, despachos, recibimientos, sillerías varias clases, objetos dorados, porcelana y fantasía, todo más barato que en almoneda.—PRINCIPE, 13, ENTREPUERTO.

GOUDRON GUYOT ALQUITRAN GUYOT. Líquido concentrado y desulfurado. El Goudron Guyot sirve para preparar instantáneamente el agua de alquitran, más eficaz y agradable para los estómagos delicados. El purifica la sangre, aumenta el apetito, restableciendo las fuerzas y es eficazísimo en todas las enfermedades de los pulmones, en los catarrros de la vejiga y en las afecciones de las mucosas.

LEYES CIVILES DE ESPAÑA. Don Leon Medina y Don Manuel Marañón. Abogados del Ilustre Colegio de esta corte. Novísima edición que comprende los textos oficiales de los Códigos Civil y de Comercio, las leyes Hipotecaria y de Enjuiciamiento civil, la de Hipoteca naval y la del Registro civil y cuantas se relacionan con el derecho civil, como las de minas, montes, aguas, expropiación forzosa, propiedad intelectual e Industrial, etc., etc., con toda la jurisprudencia del Tribunal Supremo, del de lo Contencioso, y de la Dirección de los Registros hasta 31 de Diciembre de 1895.—10 pesetas en rústica y elegantemente encuadernada.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA. Esta Sociedad admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero. Ofrece a los anunciantes e industriales combinaciones de publicidad en condiciones de precio excepcionales. Envía tarifas a las personas que las pidan. SE ADMITEN LEYAS DE DEFUNCION Y ANIVERSARIO. 6 Y 8, ALCALA, 6 Y 8. Teléfono 517.

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA. Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.

Con escalas en Puerto-Rico y Fregoso y combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes: El 10 de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Fregoso y Veracruz.

Línea de Filipinas. Con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapur; servicio a Ho-Ilo y Cebú y combinaciones a Cuchach y Busibre (Golfo Persico), Zambar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokohama.

Línea de Buenos-Aires. Con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

Línea de Fernando Póo. Con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea. Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA. LINEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán. SERVICIO DE TANGER. El vapor JOAQUIN DEL PIRLAGO sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar los lunes, miércoles y viernes, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.

Aviso importante. La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. Para más informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15.

PERLAS DEL DR. CLERTAN. Aprobación de la Academia de Medicina de París. Dedicación antiespasmódica.—A. Perlas de Eter de Clertan. Dosis, 4 a 10 por día. (Jaquecas, cefalalgias rebeldes, accesos de asma, calambres del estómago, indigestión al síncope).

VINO AROUD. Medicamento-alimento, el más poderoso regenerador. Dos fórmulas: 1.° Carne-quina. En los casos de enfermedades de estómago y de los intestinos, convalecencias, continuación de partos, movimientos febriles e influenza.—2.° Carne-quina-hierro. En los casos de clorosis, anemia profunda, fiebres de las colonias y la mamaria.

IBARRA Y COMPANIA. Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Málaga y puertos intermedios. Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella. Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla. Tres salidas semanales de todos los demás puertos, hasta Sevilla.—Para más informes en Sevilla, oficinas de la Dirección y D. Joaquín de Haro, consignatario.

NUBIAN. BETUN IMPERMEABLE en botellas. Da un brillo igual al del charol, el cual se conserva durante una semana en todo tiempo. PASTA MATE para cubrir y barnear metales. Verdadero producto n grios.—Grasa rusa para calado de caza.—Metal Polish para conservar y pulimentar toda clase de metales. Venta en las zapaterías.—Fábrica en Londres. Se vende papel por mayor en la administración de este periódico, Libertad, 29, pral.

TOS-BRONQUITIS-CATARROS-LARINGITIS-INFLUENZA SE CURAN INFALIBILMENTE CON LAS CAPSULAS COGNET. El remedio mas poderoso para las enfermedades del pecho. París, 43, rue de Saïntonge.

LA ROSARIO El Rey del Tocador. GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS. Especialidad en aguas de tocador KANAKA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumarias. Pereda y Compañía.—Santander.

CAPSULAS DE QUININA DE PELLETIER. Estas cápsulas, inalterables, del grosor de un guisante, no se endurecen como las sulfúras y se tragan más fácilmente que las otras medicamentosas. Son soberanas para combatir los resacaos, la gripe, la influenza, y en general los accesos febriles que se manifiestan al iniciarse las enfermedades.

ALAMBRES Y CORDONES ELÉCTRICOS CON AISLAMIENTO. Artículos de caucho, guttapercha y amianto. PIRELLI Y COMPANIA.—MILAN. Domicilio social y fábrica en Milán con cursal para la construcción de cables submarinos en Spezia.

CABLES SUBTERRÁNEOS Y SUBMARINOS. Artículos de caucho, guttapercha, amianto, aplicables a las industrias, para higiene y viaje.

Urge. venta de Hotel y solar al lado. Coche de repartir y coches de niños enganchado. Calle Canillas, 7, Prosperidad.

PROFESOR. Se ofrece para dar lecciones de Ciencias y Letras, a domicilio ó en su casa. Honorarios módicos.—Argencio, número 2, piso 4.º. Se vende papel por mayor en la Administración de este periódico Libertad, 29, pral.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE HOGG. Este Aceite, extraído de los hígados frescos de bacalao recientemente pescados, es natural y absolutamente puro; pueden digerir los estómagos más delicados; su acción es segura contra las enfermedades del pecho, tisis, bronquitis, constipados, tos crónica, delgadez de los niños, etc.

SOCIEDAD DE TELÉFONOS (SOCIEDAD ANONIMA). Tarifas de precios de suscripción al año. Agua Léchelle. HEMOSTÁTICA.—Se receta contra los flujos, la clorosis, la anemia, el apocamiento, las enfermedades del pecho y de los intestinos, los espasmos de estómago, los catarrros, la disenteria, etc. Da nueva vida a la sangre y entona todos los órganos.—El doctor HEURTELoup, médico de los hospitales de París, ha comprobado las propiedades curativas del Agua de Léchelle en varios casos de flujos uterinos y hemorragias en la hemostasis tuberculosa. DEPÓSITO GENERAL: Rue Saint-Honoré, 185, en París.

—Pero cuántos clamores no se alzarían entonces contra nosotros!—dijo el señor de Bragallonne. —Hé ahí á donde yo os esperaba—replicó Demochares triunfante;—esa es la piedra de toque de todo mi sistema, señor mío. ¿Qué producen esos clamores de que habláis? conjuraciones. ¿Qué acarrear esas conjuraciones? trastornos. ¿Y qué resulta de esos trastornos? la utilidad manifiesta de nuestros omplones. —Es cierto qua bajo este punto de vista...—repuso sonriéndose el señor de Bragallonne. —Señor mío—añadió Demochares en tono magistral—tened bien presente este axioma: para recoger crímenes, es preciso sembrarlos. La persecución da fuerza al que la emplea. —¡Ah!—repuso el teniente de policía—creo que desde el principio de este reinado no hemos echado de menos la persecución, pues hubiera sido difícil excitar y provocar á los descontentos más de lo que se ha hecho. —¡Bah! ¿qué se ha hecho?—replicó el inquisidor general con desden. —En ese caso, ¿no son nada para vos las visitas, los atropellos y saqueos de que son víctimas diariamente los hugonotes inocentes ó culpables? —Sin duda que no; nada vale todo eso, en mi concepto—contestó Demochares—pues bien veis que soportan con una paciencia tranquila esas vejaciones. —Y tampoco es nada el suplicio de Anne Dubourg, sobrino de un canceller de Francia, quemado hace dos meses en la plaza de Grève? —Todo eso no vale la pena—repuso de Mouchy, que no se contentaba fácilmente. ¿Qué resultado ha producido

ese suplicio? El asesinato del presidente Minard, uno de los jueces, y una supuesta conspiración, cuyos indicios no se han podido hallar. —¡Hé ahí un gran negocio! —¿Y qué pensais del último edicto, —le preguntó el señor de Bragallonne;—el último edicto en que se ataca, no sólo á los hugonotes, sino también á toda la nobleza del reino? Yo por mi parte, se lo ha dicho francamente al señor Cardenal de Lorena, que ese paso lo encuentro demasiado atrevido. —¡Calla! ¿hablais de la orden que ha suprimido las pensiones? —No es de esa, sino de la que prescribe á los pretendientes nobles ó plebeyos que salgan de la corte en el término de veinticuatro horas, bajo pena de ser ahorcados. Convenid conmigo, en que tanto para los caballeros como para los artesanos, es bastante fuerte, y hasta si se quiere escandalosa. —Es cierto que no deja de haber en eso su parte de atrevimiento—dijo Demochares con una sonrisa de satisfacción.—Hace unos cincuenta años que si se hubiera dado una orden semejante, habria bastado para que se hubiese sublevado toda la nobleza del reino; pero hoy, ya lo veis, han gritado, pero no se han atrevido á moverse. —Os engañais, señor inquisidor general—repuso Bragallonne bajando la voz;—y si no se mueven en París, no pasa lo mismo en las provincias. —¡Bah!—exclamó dudoso de Mouchy,—¿tenéis algunas noticias? —Aún no, pero las aguardo de un momento á otro. —¿De dónde? —Del Loira. —¿Tenéis emisarios hacia aquel punto?

—Tan solo tengo uno, pero es bueno. —¡Nada más que uno! Pues no deja de ser arriesgado—dijo Demochares echándole dola de hombre inteligente. —Lo que es yo—repuso el teniente de policía—mejor quiero pagar un solo confidente, con tal de que sea entendido y seguro, aunque me cueste tan caro como veinte tontos de esos estúpidos. Yo tengo este modo de ver así las cosas. —¿Y quién os responde de que ese hombre será fiel? —En primer lugar, su cabeza, y en segundo los servicios que me haya prestado, pues antes trató de experimentarlo. —Con todo, es muy arriesgado—repuso Demochares. Aún estaba hablando el señor de Mouchy, cuando entró lentamente Arpion, y se acercó á hablar al oído á su jefe. —¡Ah, ah!—prorrumpió el teniente de policía con aire de triunfo.—Muy bien, Arpion, introducid á Lignieres al instante.... ¡Sí, en presencia del señor inquisidor general! No se inclina, por ventura, á ser de los nuestros? Arpion hizo un saludo y salió. —Ese Ligniers es precisamente el hombre de quien acabo de hablaros—dijo el señor de Bragallonne frotándose las manos,—que acaba de llegar de Nantes en este momento. Entre nosotros creo que no debe haber secretos, y me alegro poder probaros que mis medios valen por lo menos tanto como los de otro cualquiera. En este momento Arpion abrió la puerta para que entrara Lignieres. Este era aquel hombracillo flaco, negro y despreciable que vimos en la asamblea protestante de la plaza de Mambert: el mismo que con tanta osa-

da presentó la medalla republicana y habló de lises arrancadas y de coronas holladas. Ya se advierte que si en aquel tiempo no existía aún el nombre de agente provocador, la cosa iba floreciendo. CAPÍTULO XXXVI. Un espía. Al entrar Lignieres, lanzó sobre Demochares un a mirada fría y desconfiada, y después de haber saludado al señor de Bragallonne, permaneció en un prudente silencio, esperando que le interrogasen. —Me alegró infinito de veros, señor de Lignieres—dijo el teniente de policía....—¿Podeis hablar sin temor delante del señor inquisidor general de la fé en Francia. —¡Oh! ¡clertamente!—se apresuró á decir Lignieres—y si hubiera sabido que me hallaba en presencia del ilustre señor de Demochares, creed, monseñor, que no hubiera titubeado ni un solo instante. —¡Muy bien—dijo de Mouchy meneando la cabeza en señal de aprobación por la deferencia respectiva del espía. —¡Vamos! hablad, señor Lignieres, hablad pronto—dijo el teniente de policía. —¡Pero el señor no estará al corriente de cuanto ha pasado en el penúltimo conciliábulo de los protestantes en la Ferté?—preguntó Lignieres. —No estoy muy enterado, en efecto,—repuso Demochares. —Voy, si es que se me permite—añadió Lignieres—á referir en breves palabras los graves hechos que he recogido en estos últimos días; y esto será lo más claro y acertado.